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En este mes de mayo cuando estén leyendo esto amables lectores, quiero felicitarlos a todos y cada uno de ustedes 
por el hecho ya trascendental de seguir de pie en esta época tan difícil y con tantos retos. En este mes celebramos 
a las madres que son fundamentales en la estructura de esta sociedad que cada día es más atacada y sobre todo 
tan dividida. Hoy la madre cobra nuevo sentido y da sentido a la unidad, a la protección, es sinónimo de lucha y de 
nunca darse por vencidos, es el mejor ejemplo de que siempre habrá una solución y una esperanza de poder salir 
adelante, pero sobre todo sinónimo y fuente de amor, ternura, comprensión, sacrificio y orientación. Para los que tienen 
la dicha de contar con ella cuídenla, protéjanla, pero sobre todo escúchenla… Como diría Paco Stanley en uno de sus 
versos que interpretaba… “Hay si mi madre viviera”. (Un beso hasta el cielo madre, mil gracias por todo). Por cierto, 
hay muchos funcionarios federales que pareciera que nunca la conocieron, allá ellos. En este sentido curiosamente LA 
MADRE TIERRA, también nos pone a prueba y nos reclama mucho de lo que le hemos hecho y lastimado, en esta crisis al 
tenernos encerrados, por así convenir a la contención de la pandemia, ella se expresa en los mares más limpios, bosques 
menos deforestados, ambientes más respirables, pero sobre todo nos enseña algo, que ella puede seguir sin nosotros, 
esta pausa nos debe enseñar muchas cosas, la más importante amables amigos la solidaridad, pero también a sacar lo 
mejor de todos nosotros, a reinventarnos, a no vencernos, a quitar los sobre pesos demás, a encontrar el ¿cómo si? pues 
ya tenemos demasiados. ¿Cómo no? México es una gran nación no me cabe duda que como antes, nos levantaremos de 
donde estemos y como estemos, tendiendo la mano a un desconocido y más aún al compañero de siempre, nos hemos 
levantado de mil crisis, guerras, terremotos, huracanes, inundaciones, sequias, de malos gobiernos que solo quedan 
en el pasado como una mala pesadilla, con sus remedos de tiranos efímeros por un tiempo, solo temporales como 
esta pandemia, que tendrá que pasar, y que como el ave fénix resurgiremos de entre las cenizas. Hoy más que nunca 
retumba en todo el País el poema del yucateco Ricardo López Méndez “México Creo en ti” se los recomiendo, lo pueden 
encontrar en: www.mundopoesia.com 

Para concluir quiero agradecer profundamente a la Cámara, a los socios y a los patrocinadores por hacer posible este 
gran esfuerzo de difusión de las actividades del gremio, hoy más que nunca debemos de salir unidos de esta crisis y con 
renovados bríos como es el nombre de su revista Construyendo Querétaro, no solo para reinventar nuestro Estado si 
no que juntos Reconstruiremos Todo México. Hasta siempre amigos y amigas. 

P.D. Les recomiendo esta versión mexicana de la canción “Resistiré” https://youtu.be/uBGlv05JUJI 

Dios me los bendiga hoy y siempre. 

H. Alejandro Yepes Torres
Director General Construyendo Querétaro

Editorial
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Estimados afiliados a nuestra Cámara, amigos de los diferentes Colegios, Cámaras y Asociaciones que conformamos el sector 
empresarial productivo y formalmente organizado de nuestro Estado, a todos los proveedores de nuestra industria y muy en 
particular a las autoridades tanto estatales como municipales deseo dirigirme a ustedes en estos momentos tan difíciles por los que 
atraviesa no solo el sector de la construcción si no todo el país en su conjunto. La Cámara desde su fundación hace ya más de 35 
años ha enfrentado toda clase de retos, hemos enfrentado: crisis, devaluaciones, cambios de regímenes, competencia del gobierno, 
competencia desleal, aumentos de los insumos por reglas de los tratados comerciales concretamente en el acero y el cemento, 
nuestra maquinaria se cotiza en dólares y nosotros estimamos en pesos, temas del seguro social y competencia informal y al paso 
de todos estos años nada de esto nos ha detenido. Hoy enfrentamos diferentes circunstancias, un enemigo invisible pero que atenta 
contra nuestra salud y la vida de nuestros equipos de trabajo, ese lo vamos a vencer, pero tenemos un enemigo más agresivo que 
es la situación económica del país y del mundo que nos requiere hacer y enfrentar de manera distinta pero solidaria pues de esto 
salimos entre todos, nos sumamos a la campaña entre los diferentes sectores “Este Virus No Nos Detiene”.  

https://www.facebook.com/cmic.qro/videos/832807600534659/?t=10 

Celebramos los apoyos del gobierno estatal en materia del impuesto sobre nómina que nos permite la deducción de dicho 
impuesto durante 3 meses; abril, mayo y junio, así como ampliación del plazo para el pago tenencia y verificación, todo ayuda. El 
gobierno Municipal ha lanzado una campaña de créditos a las PYMES. A nivel federal seguimos a través de la Cámara y organismos 
empresariales expresando nuestro punto de vista en que necesitamos que el sector de la construcción se clasifique como prioritario 
igual que en los Estados Unidos para que podamos continuar con las obras tanto del sector público como privado y poder mantener 
nuestras fuentes de empleo y en consecuencia la operación de nuestras empresas. 

De acuerdo a las autoridades sanitarias en el mes de mayo a mediados del mismo estaremos pasando por lo más grave de esta 
pandemia y si seguimos entre todos respetando las reglas de contingencia pero sobre todo preparándonos para poder operar con 
las normas sanitarias que nos indiquen, estaremos listos para iniciar nuestra recuperación del sector, esperando que se nos tome en 
cuenta  a nivel federal y encontremos nuevos apoyos fiscales y financieros para nuestras empresas. Reconocemos el gran trabajo 
del Gobierno estatal y de los gobiernos municipales así como a todo el sector salud del Estado que han realizado una gran labor en 
todos los sentidos, la reconversión del Querétaro Centro de Congresos para recibir a enfermos en las fases primarias de COVID-19 
es un gran ejemplo de ello, vaya nuestro más profundo reconocimiento y agradecimiento a todos los y las Doctores, enfermeras, 
camilleros, personal de intendencia y administrativo, todos ellos nos impulsan a dar lo mejor de nosotros en el ámbito de nuestras 
competencias. 

Somos un sector fuerte importante y hemos contribuido a lo largo de la historia en la grandeza del desarrollo de nuestro estado y 
del país, por ello exigimos respeto y trato digno al gobierno Federal, debemos encontrar los elementos que nos permitan sumar y 
no dividir y el fundamental es el no descalificar pero sobre todo estigmatizar a un gremio formal y que aporta más del 8% del PIB del 
país, estamos convencidos que ante las crisis que estamos enfrentando “UNIDOS SOMOS MÁS”. 
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Los presidentes en Querétaro de la CMIC, el Colegio de Ingenieros Civiles y del Colegio de Arquitectos 
del estado, reprobaron el discurso del presidente.

Querétaro, 27 Abril 2020.- Los presidentes en Querétaro de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), el Colegio 
de Ingenieros Civiles y del Colegio de Arquitectos del estado, reprobaron el discurso del presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador.

López Obrador, habría dicho durante su conferencia matutina, que solo es necesario contratar maestros albañiles para la construcción 
de casas, al considerar corruptas las empresas de construcción.

Ante ello, el líder de CMIC, Ing. Álvaro Ugalde Ríos, afirmó que su comentario está “fuera del conocimiento”, y lanzó un exhorto a 
que el gobierno federal modere este tipo de discursos.

“Si hay tanta evidencia para decir en público y de manera general, dónde están aquellas personas que son corruptas, y que las ponga 
en evidencia. No se vale manejar dualidades en este tipo de comentarios, porque lo único que hacen es desorientar y ofender a los 
demás”, manifestó.

Lamentó que a este 15 de abril, el 40 por ciento de las empresas haya detenido sus operaciones y el 29 por ciento cerraron de 
manera total. Además, solo 20 por ciento de las empresas continúa trabajando en el sector privado.

Por su parte, la lideresa de los arquitectos de la entidad, Arq.  Isabel Fonseca Zamorano, pidió no descalificar la labor del sector, y 
exigió la inyección pronta de recursos a la inversión para Querétaro, ya que la ciudad o el estado, no apareció en los primeros apoyos 
que ofreció el gobierno de México.

ARTÍCULO ESPECIAL

PROFESIONISTAS DE LA CONSTRUCCIÓN PIDEN RESPETO A AMLO EN QUERÉTARO

CMIC Y COLEGIOS MÁS UNIDOS QUE NUNCA
PARA TRABAJAR UNIDOS POR EL RESPETO A LOS PROFESIONALES DE LA CONSTRUCCIÓN

Y EN LA PRONTA REACTIVACIÓN  DEL SECTOR EN EL ESTADO

Por: AGENCIA 365

Consideró que su comentario afecta a los estudiantes y recién 
egresados de las carreras, luego de que 16 escuelas en el estado 
brindan la carrera de arquitectura.

En su intervención, el presidente del CICQ, Ing. Sergio Camacho, 
resaltó la importancia de la participación técnica de los 
profesionistas de la construcción, y señaló que es necesario 
impulsar la generación de nuevas inversiones para la reactivación 
de la economía, con recursos federales.









INFRAESTRUCTURA Y POLÍTICANacional

Con los gobernadores Francisco Javier García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; Jaime Rodríguez 
Calderón, de Nuevo León; Miguel Riquelme Solís, de Coahuila; José Rosas Aispuro, de Durango 
y Silvano Aureoles, de Michoacán; participamos en una reunión estratégica el pasado viernes 
24 de abril con más de 1,000 empresarios de dichos estados de forma presencial y virtual.

Nuestro objetivo es claro, trabajar empresarios y gobierno en acciones concretas que 
coadyuven a mitigar el impacto de la pandemia del COVID19. Los constructores estamos listos 
para responsablemente participar en la reactivación de la economía.

COMUNICADO NACIONAL
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El pasado viernes 24 de abril tuve una conferencia 
con compañeros de los medios de comunicación; 
donde hablamos sobre nuestra Triple Hélice y las 
estrategias que se han desarrollado para hacer frente 
a la contingencia.

Safran, empresa aeronáutica, ubicada en Querétaro; 
participó en la ingeniería y diseño de ventiladores 
de asistencia respiratoria a pacientes de COVID19; 
la empresa instruyó a su planta en Chihuahua, la 
fabricación de 700 unidades para distribución en 
México.

La reconversión del QCC Querétaro Centro de 
Congresos, para albergar la Unidad Médica y de 
Aislamiento COVID19 está lista, con más 60 médicos 
y enfermeras listos para atender a nuestros pacientes 
que no necesiten hospitalización. Tiene la capacidad 
de atender a 125 hombres y 125 mujeres e irá 
escalando conforme lo indique el Comité Técnico 
hasta llegar a 700. Los pacientes tendrán una estancia 
promedio de 15 días, un espacio bien equipado; y 
con 60 médicos y enfermeras. Todos ellos tienen mi 
compromiso; los vamos a equipar de acuerdo a los 
protocolos, con trajes tyvek, goggles, mascarillas 
N95, cubre gorro, guantes y cubre zapatos.

Junto al titular del INSABI-MX en el estado, Carlos 
Sánchez Meneses, el jueves 23 de abril recorrí la 
obra del nuevo Hospital General de Querétaro, 
que ya presenta un 90% en su construcción; para su 
equipamiento, trabajamos junto al gobierno federal y 
quedará listo lo antes posible.
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El mismo miércoles 22 de abril fuimos reconocidos 
por la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria de 
la Secretaría de Economía Federal, como una entidad 
que ha cumplido al 100% en la implementación de 
medidas, para mitigar los efectos de COVID19. Con 
acciones responsables, nos mantendremos como el 
estado fuerte que somos.

Tuve una reunión de trabajo el miércoles 22 de abril 
con las y los presidentes municipales, a quienes 
expuse la actualización de las medidas avaladas 
por el Comité Técnico, para mitigar la propagación 
de COVID19; las estrategias en materia de apoyos 
sociales, a la economía y salud.
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A Nivel Nacional el Instituto de Capacitación de la Industria de la 
Construcción celebra sus 42 años. En este 2020, un año donde 
la tecnología, innovación y reinvención son los principales 
actores de la capacitación en este momento histórico; siempre 
brindando una Capacitación de Nivel y Vanguardia, dirigida 
especialmente para cubrir las necesidades de los Constructores 
y sectores productivos de Querétaro, México y Latinoamérica.

Hoy, esta fortaleza se edifica utilizando herramientas y 
plataformas que nos llevan a navegar en la red, logrando 
traspasar fronteras, dominando temas de actualidad que 
ayudan a los Empresarios, Alumnos y académicos de cualquier 
Género y Nivel Socioeconómico, a visualizar y vivir de forma 
asertiva la etapa de Crisis.

EQUIPO ICIC

• María Guadalupe González Estrada  |  Jefa de Capacitación (8 años)
• Dulce Erika Luna Juárez  |  Coordinadora ICIC (9 años)
• Miguel Aguilar Cruz  |  Imagen Gráfica y Eventos (3 Años)

CUMPLIENDO 42 AÑOS DE 
CONSTRUYENDO LA
CAPACITACIÓN EN MÉXICO
19  de  abr i l  2020

CAPACITACIÓN

En Querétaro y a lo largo y ancho de la República Mexicana 
somos el Instituto Especializado de Capacitación en el Sector 
de la Construcción, capaz de transformar los problemas de 
actualidad en oportunidades de crecimiento y fortaleza en todas 
las áreas y etapas de vida de una Empresa y área emprendedora.

Los retos son muchos, los obstáculos más, pero la fuerza, la 
pasión y el empeño de cada Obrero, Ingeniero, Arquitecto, 
Contador, Administrador y Familia entera que conforma nuestro 
Sector, es el impulso necesario para salir de este momento, 
Triunfadores y más Fuertes que nunca, con Nuevas Capacidades 
y Habilidades para escribir un nuevo capítulo en la Historia de 
un Nuevo Mundo.

#SEGUIMOSADELANTEIC IC    #ORGULLODEMÉXICO   #CAPACITARESCONSTRUIR
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Estimada Laura, antes que nada deseo agradecer a nombre propio, de todo el 
equipo editorial, de La Arq. Laura Sepúlveda representante de M.E.C., y de la 
CMIC en su conjunto nos permitas realizar las siguientes preguntas para poder 
hacer tu entrevista para la revista oficial de la Cámara.

CQ.- Estimada Laura, platícanos un poco sobre tus orígenes ¿dónde naciste, dónde 
estudiaste, tu familia, y cómo entras al mundo de la construcción? 
M.E.C.- Soy Queretana, tengo 28 años y soy la menor de 3 hermanos, mi familia es de 
dentistas e ingenieros, mi madre y mi hermana son odontólogas, mi papá es Ingeniero 
Geofísico y mi hermano Ingeniero Industrial, creo que de aquí nace mi gusto y decisión 
por estudiar una Ingeniería, aunque siempre dije que iba a ser fotógrafa. 
Estudié la carrera de Ingeniería Industrial y de Sistemas en la Universidad del Valle 
de México, en este tiempo realicé una estancia en Alemania en la universidad BITS 
Hochschule “University of Applied Sciences Europe” para finalizar mi carrera. Estudié la 
carrera técnica en fotografía en la Escuela Activa de Fotografía campus Querétaro y en 
Febrero de este año concluí la Maestría de Administración de la Construcción en el ITC 
(Instituto Tecnológico de la Construcción).

Mi vida laboral inició en la Industria manufacturera, entré a trabajar desde que estudiaba 
la carrera como practicante en una empresa que se dedica a la manufactura de línea 
blanca y durante 4 años estuve en la misma empresa; en ese momento pensaba que mi 
vida se iba a enfocar a la Industria, que iba a hacer carrera en esta empresa, crecer ahí y 
dedicarle mi tiempo en su totalidad, además en Querétaro era el auge de oportunidades 
en el sector Industrial. Durante este tiempo me di cuenta de ciertas cosas. El laborar 
dentro de una empresa dominada y liderada mayormente por hombres me dificultaba 
más llegar a donde quería llegar, no por falta de capacidad o compromiso de mi parte 
si no por falta de credibilidad de otras personas.

Mi entrada al mundo de la construcción que casualmente también es un sector liderado 
por hombres, se dio cuando en la empresa donde trabajaba me empezaron a ofrecer 
promociones de puestos, los que algunos en su momento me aconsejaron que eran 
oportunidades muy buenas de crecimiento dentro de la empresa yo las vi como 
oportunidades muy buenas de cambio.

SIETE64 ARQUITECTURA Y CONSTRUCCIÓN, es la empresa que co-fundamos en 
el 2016 mi socio y mejor amigo el Arq. Alfonso Frutos y yo. Siempre platicábamos 
mucho al respecto, de crear un proyecto, siempre me ha apoyado así que cuando le 
platiqué de mis inquietudes e inconformidades dentro de la empresa donde trabajaba 
me propuso que era el momento de hacer algo con nuestras pláticas, y así es como 
constituimos la empresa y como yo entro al mundo de la construcción, un sector del 
que yo desconocía mucho pero hasta ahora ha sido la mejor decisión de mi vida, ya 
no me veía limitada por el liderazgo de un hombre si no ahora trabajamos a la par y en 
equipo. Lo que siguió fue tener pasión por esto y la verdad es que tomarle cariño a la 
construcción es sumamente fácil. 

CQ.- ¿Cómo y por qué decidiste entrar a la CMIC? y ¿cuál ha sido tu experiencia al 
pertenecer a Mujeres Empresarias CMIC?
M.E.C.- A la CMIC nos afiliamos desde nuestros inicios, recuerdo que fue de las primeras 
cosas que hicimos, junto con crear la cuenta bancaria de la empresa, sabíamos que la 
CMIC era la cámara mas fuerte en el sector y el no afiliarnos no sería desaprovechar 
una sino un número considerable de oportunidades y acercamientos de negocio para 
nuestra empresa, por supuesto que no podíamos dejar de hacerlo.

M.E.C. LAURA MORALES 
MONTERROSO

Pertenecer a Mujeres Empresarias CMIC 
ha sido absolutamente enriquecedor, 
en un inicio yo solamente pertenecía 
al grupo de jóvenes empresarios de la 
cámara, después me integré también  
a Mujeres Empresarias CMIC por la 
invitación de la Arq. Laura Sepúlveda 
que ante todo le agradezco por ser 
tan incluyente con todas nosotras y 
siempre buscar nuestra participación en 
foros, encuentros de negocios, mesas 
de trabajo, en fin, muchas actividades 
que en mi experiencia personal me 
han aportado muchísimo, nos dan 
“exposure” y no solo me he beneficiado 
con conocimiento personal sino con 
conocimiento para poder aplicarlo en mi 
empresa.
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MUJERES EMPRESARIAS

Compartir con todas las mujeres empresarias de CMIC que por 
supuesto admiro, me ha dejado CONOCIMIENTO, no quiero 
limitarme a decir “mucho conocimiento” porque cada vez 
que compartimos en algún foro, evento o incluso en pláticas 
casuales, aprendo algo nuevo que me hace estar segura que 
siempre será así, por eso prefiero decir que lo que yo obtengo 
de pertenecer a mujeres empresarias CMIC es experiencia y 
conocimiento inagotable.

Sabemos que somos una minoría en el gremio y estamos 
conscientes de lo que implica ser mujer en este sector, 
lamentablemente los valores culturales y sociales de nuestro 
país limitan la distinción de las mujeres en la construcción, es por 
eso que el apoyo entre todas es algo que se da naturalmente y 
que se nota, he aprendido cosas que en otros lados nadie me 
hubiera dicho. Al ser de las más jóvenes del grupo agradezco 
y aprovecho lo que mujeres con más experiencia comparten 
y nadie duda en hacerlo, es la mejor forma de empoderarse.

CQ.- Como Mujer Empresaria ¿cuáles son los retos más 
importantes a los que te has enfrentado? y ¿en qué se 
especializa tu empresa? 
M.E.C.- Los retos más importantes a los que me he enfrentado 
han sido 3 principales. El primero fue absolutamente personal, 
fue justamente el decidirme a darle un giro por completo a 
lo que me dedicaba y constituir una sociedad para fundar la 
empresa, la incertidumbre y las dudas que se me generaron en 
el momento hicieron que ese fuera mi reto más grande, tomar 
la decisión. 

Conseguir proyectos y contratos para ponernos a trabajar fue 
mi segundo reto más grande, porque tal cual hacer el acta 
constitutiva de una empresa es simple, vas con un notario 
firmas, pagas y listo. ¿Pero y luego? ¿Qué sigue? ¿Qué va a 
generar esta nueva empresa?. El crear la confianza en los 
clientes y trabajar bien para que esto sucediera, porque estaba 
claro que solo no iba a llegar. 

El tercer reto fue el trato con las personas involucradas en la 
obra desde trabajadores hasta contratistas y proveedores, 
como mencioné anteriormente, la construcción es un sector 
dominado por hombres, es posible que debido a ello haya sido 
un poco más laborioso la introducción y el trato pero tampoco 
es que haya sido complicado, el ser mujer no me ha limitado ni 
tampoco lo veo como un obstáculo, también tengo la ventaja 
de tener el apoyo incondicional de mi socio. Los tiempos van 
cambiando y creo que es cuestión de tiempo para empezar 
a ver cambios muy positivos en el sector de la construcción 
respecto al tema de ser mujer dentro del sector. 

Actualmente nuestra empresa se especializa en Obra Civil, 
Mantenimiento Industrial y Desarrollo de Diseño y Proyectos 
Arquitectónicos ya sea industrial o residencial, siempre con 
visión de innovar en el sector, nos gusta pensar y estar abiertos 
a nuevos enfoques y de ser necesario ahora con la situación 
que está atravesando no solo el país sino todo el mundo, es 
bueno estar atentos a alternativas. 

CQ.- ¿Cuáles crees que sean los retos que enfrentarán con la 
crisis que ya vivimos y que se acrecentará en los siguientes 
meses? ¿Qué le sugieres a tus compañeros constructores?
M.E.C.- El efecto económico que podemos prever ahora no es 
nada positivo si no todo lo contrario, eso es una realidad que 
todos conocemos. El enojo y preocupación de los empresarios 
de todos los sectores es muy fuerte, lamentablemente la 
construcción será uno de los sectores más afectados, ya 
viene arrastrando desde años pasados una baja constante 
con la disminución de flujos de inversión tanto pública como 
privada, aumento de costos en los insumos y materiales, la 
incertidumbre por el cambio de administración en el país, etc. 
Este año le sumamos las secuelas que vengan a consecuencia 
de esta pandemia ocasionada por el COVID-19 podemos estar 
seguros que el pronóstico para lo que viene del año es muy 
negativo con el crecimiento y generación de empleos por ende 
a la inversión gubernamental. 

El reto será que habrá menos trabajo para todos. Mi sugerencia 
en este momento a todos los que nos dedicamos a la 
construcción es que si los pronósticos son negativos, nosotros 
no lo seamos, que nos mantengamos al pie y positivos, 
haciendo lo que sabemos hacer que es trabajar.  Porque no 
podemos irnos a otro lado, el problema no está solo en el país, 
es a nivel mundial ¿dónde empezar de nuevo si no es aquí? No 
hay a donde irse, es aquí donde se tiene que dar respuesta y 
apoyo, somos nosotros quienes debemos darle una ayuda al 
esfuerzo por que la economía del país no se hunda. 

CQ.- Para concluir y agradeciendo infinitamente esta 
entrevista para CQ ¿qué te gustaría que hicieran las 
autoridades para ayudar a los constructores organizados 
de la CMIC en estos tiempos?
M.E.C.- Creo que antes que nada necesitamos, una explicación 
global de parte de las autoridades de cómo se va a enfrentar la 
crisis no digo resolver, pero si como se va a mitigar el problema 
por falta de empleo y negocios cerrados a causa del virus. 
Necesitamos una intervención pública. Creo que antes de pedir 
algo, sería importante saber cómo va a responder el estado 
mexicano al tema. La economía, que la componemos todos 
nosotros, necesita una respuesta a nivel de la emergencia que 
estamos viviendo. 

Como sugerencia inmediata, prórrogas en las declaraciones 
anuales de impuestos, apoyo con las instituciones bancarias 
para moratorias en pagos a créditos y préstamos, evaluar los 
proyectos que se tienen como prioritarios en donde se va a 
aplicar presupuesto, sería conveniente que las autoridades 
reevaluaran si es conveniente que se hagan o no y si no es vital 
que se realicen que destinen ese presupuesto para dar apoyo 
a pymes y empresas que lo necesiten. No dejar de generar 
trabajo. La construcción e infraestructura son actividades clave 
para el crecimiento del país, el sector ha incrementado su 
contribución al PIB nacional durante estos años y ha sido un 
gran generador de empleos con casi 8 millones de puestos 
laborales para la economía mexicana y tiene que seguir 
promoviéndose.

CQ.- Muchas gracias Laura.
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Estimada Verónica
Antes que nada deseo agradecer a nombre propio, de todo el equipo editorial, de 
la Arq. Laura Sepúlveda representante de M.E.C., y de la CMIC en su conjunto nos 
permitas realizar las siguientes preguntas para poder hacer tu entrevista para la 
revista oficial de la Cámara.

CQ.- Estimada Verónica, platícanos un poco sobre tus orígenes. 
M.E.C.- Verónica Trejo Salinas, nacida en El Marqués, Querétaro, el 25 de abril de 1997, 
Abogada, egresada del Centro de Estudios Superiores del Bajío Campus Querétaro. 

CQ.- ¿Cómo y por qué decidiste entrar a la CMIC? 
M.E.C.- Gracias a la Arq. Laura Sepúlveda representante de M.E.C. y de la CMIC quien 
ha mostrado su apoyo en cada momento y hemos creado un excelente equipo de 
trabajo, ingresamos a CMIC al percatarnos sobre las necesidades de las empresas, 
nuestra intención de aportar es que cada una de ellas tenga un grupo de servicios 
como legales, contables, administrativos y de gestión para su mejor operación.

CQ.-¿Cuál ha sido tu experiencia al pertenecer a Mujeres Empresarias CMIC?
M.E.C.- “Emprender no es fácil, y aún lo es menos si se hace en solitario y se es mujer”, 
pero, pertenecer a Mujeres Empresarias ha sido de gran crecimiento en diversos 
aspectos de mi vida, estar rodeada de mujeres capaces, que me han integrado a un 
entorno de trabajo y colaboración, aportando lo que cada una sabe, considero que 
para que una mujer logre desarrollarse profesionalmente dentro del medio en el que 
estamos, el entorno importa muchísimo, reflexionando sobre mi propia trayectoria vi 
que tuve momentos de mucha fortuna, los apoyos que he tenido a lo largo de mi 
carrera no son los de millones de mujeres en este país y en el mundo, y esto ha sido 
en conjunto con el equipo de Mujeres Empresarias y CMIC, a quienes agradezco 
infinitamente.

CQ.- Cómo Mujer Empresaria ¿cuáles son los retos más importantes a los que te 
has enfrentado?
M.E.C.- El primer problema que enfrentamos es el temor a hacer las cosas. Muchas 
veces traemos ese prejuicio muy arraigado de pensar que como soy mujer, no lo voy 
a lograr. Pese a los avances que se han logrado en los últimos años en materia de 
equidad de género, las mujeres seguimos enfrentando varios problemas a la hora de 
incursionar y tratar de destacar en el sector empresarial. La desigualdad salarial, la 
carencia de créditos y financiamientos adecuados para iniciar un negocio, la falta de 
empoderamiento femenino y una cultura excluyente. Siguen existiendo los prejuicios 
de que si eres mujer no te puedes dedicar a ciertos sectores; pero definitivamente en 
Mujeres Empresarias hemos avanzado y crecido, tenemos más participación en todas 
las industrias.

CQ.- ¿En qué se especializa tu empresa?
M.E.C.- Somos una empresa que surge para presentar servicios a micro, pequeñas, 
medianas y grandes empresas en el área administrativa, contable, financiera y de 
recursos humanos. Hacemos más rentable su empresa, a través de la adaptación 
de recursos empresariales inteligentes de última generación, que generan ahorros 
administrativos financieros inmediatos, con base en la obtención del recurso.

Somos especialistas en potencializar todos los recursos empresariales que rodean todo 
el entorno de su negocio.

Visualizamos las áreas de oportunidad, vigilamos la correcta aplicación del diseño 
implantado, diseñamos y adaptamos un modelo estratégico vigente, legal y confiable 
que permita optimizar los recursos. Contamos con un proceso de trabajo que nos 
permite lograr mejores resultados e incrementar, sin riesgo, la rentabilidad de su 
negocio.

M.E.C. VERÓNICA TREJO SALINAS



CQ.- ¿Cuáles crees que sean los retos 
que enfrentarán con la crisis que ya 
vivimos y que se acrecentará en los 
siguientes meses? 
M.E.C.- Resulta difícil pensar que el 
mundo anterior a este año de la gran 
pandemia, fuera un mundo sólido donde 
todos llevábamos un ritmo de vida, 
en términos de sistema económico y 
social. El coronavirus nos arroja al gran 
ruedo en el cual importan sobre todo los 
grandes debates sociales: cómo pensar 
la sociedad de aquí en más, cómo salir 
de la crisis, qué Estado necesitamos 
para ello; en fin, se trata de pensar el 
futuro civilizatorio al borde del colapso 
sistémico.

La pandemia pone de manifiesto el 
alcance de las desigualdades sociales y 
la enorme tendencia a la concentración 
de la riqueza que existe en el planeta. 
Esto no constituye una novedad, pero sí 
nos lleva a reflexionar acerca de  que la 
humanidad es una y única, que nadie se 
salva solo, que todos estamos, que existe 
un destino común, y entonces cuando 

Datos de contacto: 
Tel: 442- 183 1797 
Correo electrónico: juridico_veronica@cdsa.com.mx

yo me preocupo por los demás, en realidad me estoy preocupando por mí. “Cuando 
yo me cuido, cuido también a los demás; cuando me aíslo, contribuyo a que toda la 
especie salga adelante”.

CQ.- ¿Qué le sugieres a tus compañeros constructores?
M.E.C.- Hacer alianzas entre nosotros y con demás cámaras, debemos buscar un 
plan estratégico donde podamos reactivar nuestras actividades de manera eficiente, 
abriéndonos áreas de oportunidad para enfrentar cualquier situación que se aproxime, 
en CDSA CONSULTORES estamos para apoyarles. 

CQ.- Para concluir y agradeciendo infinitamente esta entrevista para CQ ¿qué te 
gustaría que hicieran las autoridades para ayudar a los constructores organizados 
de la CMIC en estos tiempos? 
M.E.C.- Es necesario que Gobierno Federal vea al sector de la industria y construcción  
como un aliado para impulsar la economía en el momento que se libre esta crisis 
sanitaria, y sería de gran ayuda ejercer el presupuesto en obra pública que se tiene 
en diversos niveles de gobierno, realizar los pagos pendientes, buscar mecanismos 
adecuados para hacer frente a las obligaciones fiscales y patronales y, sobre todo, no 
detener procesos de licitación lo anterior para minimizar el impacto que generará la 
pandemia del Covid-19, en nuestro sector. 

CQ.- Muchas gracias.

ABRIL 2020
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M.E.C. ROSALBA
SANTAMARÍA GÓMEZ

Estimada Rosalba
Antes que nada deseo agradecer a nombre propio, de 
todo el equipo editorial, de la Arq. Laura Sepúlveda 
representante de M.E.C., y de la CMIC en su conjunto nos 
permitas realizar las siguientes preguntas para poder hacer 
tu entrevista para la revista oficial de la Cámara.

CQ.- Estimada Rosalba, platícanos un poco sobre tus 
orígenes ¿dónde naciste, dónde estudiaste, tu familia, y 
cómo entras al mundo de la construcción?
RSG- Nací en la ciudad de Querétaro Qro. Estudié en escuela 
públicas en esta hermosa ciudad y realicé una carrera comercial. 
Mi familia es mi principal motivación para salir por mis propios 
medios y sacarla adelante, gracias a la demanda de trabajar y 
construir canchas deportivas me obligo a tener contacto con 
todo lo relacionado con la construcción.

CQ.- ¿Cómo y por qué decidiste entrar a la CMIC? y ¿cuál 
ha sido tu experiencia al pertenecer a Mujeres Empresarias 
CMIC?
RSG.- Fíjate Alejandro que mi trabajo me demandó tener 
acercamiento con la CMIC en función de mis actividades en 
la construcción y así poder abrir más puertas y oportunidades 
de relacionarme. Por ello me interesó en particular pertenecer 
a Mujeres Empresarias CMIC para destacar mi pasión por 
trabajar, servir y poder ayudar a los demás.

CQ.- Como Mujer Empresaria ¿cuáles son los retos más 
importantes a los que te has enfrentado? y ¿en qué se 
especializa tu empresa? 
RSG.- La especialidad de mi empresa es el suministro e 
instalación de pasto sintético, construcción de canchas 
deportivas, suministro e instalación de follaje sintético, áreas 
verdes y jardines residenciales; damos servicio a toda la 
república.

CQ.- ¿Cuáles crees que sean los retos que enfrentarán con la 
crisis que ya vivimos y que se acrecentará en los siguientes 
meses? ¿Qué le sugieres a tus compañeros constructores?
RSG.- En época de crisis solo tenemos que saber ¿quién está 
preparado y tiene actitud ante toda adversidad? para salir 
adelante y tener paciencia para buscar y enfrentar nuevos retos. 
Sugiero a nuestros compañeros que busquemos sinergias para 
salir adelante en equipo, ayudarnos entre nosotros y así será 
más fácil lograr salir adelante.

CQ.- Para concluir y agradeciendo infinitamente esta 
entrevista para CQ ¿qué te gustaría que hicieran las 
autoridades para ayudar a los constructores organizados 
de la CMIC en estos tiempos?
RSG.- Me gustaría que tuviéramos participación en obras de 
forma pareja y que nosotros siendo queretanas y queretanos, 
nos tomen en cuenta nuestro trabajo y nos recomienden para 
que aseguren que tendrán buenos resultados con calidad en 
las obras asignadas.

CQ.- Muchas gracias.
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La pandemia mundial actual del coronavirus (COVID-19) iniciada 
en diciembre del 2019, ha avanzado con velocidad hacia 
varios países del mundo (tocando ya todos los continentes), 
suscitando cambios sin precedentes en la organización social y 
afectando diversas esferas de la vida de las personas. 

El futuro es incierto, las especulaciones son variadas, la 
presencia de los discursos científicos, políticos, financieros y 
complotistas luchan por ganar espacio en los contextos donde 
se va presentando el virus. La cultura acoge interpretaciones, 
la estructura sanitaria de cada país hace frente -con las 
herramientas que dispone- a la ola de contagios, las 
organizaciones mundiales estudian, dan órdenes, en ocasiones 
extienden ayuda. Los países dialogan al interno de su 
organización pero también revelan su solidaridad, sus intereses 
y su capacidad o incapacidad de gestión. La gente de esta 
generación (los que estamos vivos ahora) experimentamos 
por primera vez una situación como ésta y actuamos/sentimos 
con base en nuestros privilegios y a las ordenanzas públicas. 
El mismo virus genera experiencias diversas y afecta en modo 
distinto a las personas.

HABITAR LA CIUDAD
DURANTE LA PANDEMIA

Frente a esta situación, algo fundamental se pone en cuestión: 
La ciudad, lo urbano. En este sentido, podemos plantear 
preguntas del tipo: ¿Cómo habitamos la ciudad durante la 
pandemia? ¿Qué calidad y de qué tipo de ciudad disponemos 
para afrontar esta crisis? ¿Cómo cambia la ciudad en una 
circunstancia de esta índole? ¿Qué se revela de lo urbano 
frente a mandatos de confinamiento en casa? ¿Qué toma 
fuerza y sentido en la ciudad cuando hablamos de salubridad 
e higiene? ¿Qué se desmorona y qué se revela en el espacio 
público?

Las epidemias y los problemas de salubridad a lo largo de 
la historia siempre han existido y seguirán existiendo quizás 
con mayor frecuencia debido a nuestro -cada vez mayor- 
acercamiento como urbanitas a la vida salvaje, a la invasión 
de la naturaleza, al tráfico y uso de especies animales. Las 
cuarentenas en las ciudades no son, en absoluto, temas 
inéditos y siempre han planteado preguntas a los urbanistas 
sobre cómo poder lograr ciudades higiénicas, funcionales e 
igualitarias. 
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Por ejemplo, temas como la casa habitación, donde se vive el 
confinamiento, toma uno de los lugares principales en estos 
cuestionamientos. Si bien el decreto de permanecer en casa no 
es la primera medida que se adopta frente a una crisis, el hogar 
es el punto donde podemos practicar con mayor seguridad 
el distanciamiento social y por consiguiente, medidas de 
responsabilidad civil como evitar contagios y evitar la 
sobresaturación del sistema sanitario. Cuando permanecemos 
en casa de modo obligatorio, se revelan las formas en que 
tanto el diseño de las casas en sí mismas como del conjunto 
habitacional (colonia, residencial, favela, barrio, zona, etc.) 
habla de funcionalidad, comodidad, privilegio y seguridad. 
La arquitectura de la casa revela las posibilidades de habitar 
de un modo u otro y por consiguiente de moldear, disfrutar o 
padecer la vida que durante la cuarentena se desarrollará ahí.
El espacio público queda restringido en casi su totalidad para 
evitar aglomeraciones y contagios. La convivencia social, 
ocurrida generalmente en el espacio público, se ve limitada 
al máximo y se inauguran fotografías urbanas inéditas de 
espacios vacíos y ausencia de dinámicas de intercambio. El 
espacio físico continúa existiendo pero la vida en ellos y el 
espacio social construido en el día a día se cancela. También 
la movilidad disminuye drásticamente, los accidentes de 
tráfico son casi inexistentes y la contaminación baja sus niveles 
considerablemente, no sólo por el limitado uso de vehículos 
sino por el cese de actividades económicas y cierre de 
negocios, fábricas y comercios.

Las características y calidad de los servicios urbanos, 
especialmente de los servicios de salud hablan por sí mismos 
cuando se trata de emergencias de esta magnitud. La capacidad 
de las instituciones de salud para sostener las demandas que 
una pandemia genera no siempre es suficiente. Esto impulsa 
a los arquitectos y urbanistas con capacidad de toma de 
decisiones políticas, a repensar algunas zonas de la ciudad y su 
posibilidad de readaptación (aunque sea momentánea) para 
adaptar espacios y poder atender las necesidades primarias 
de salud y cuidado de la vida en ellos. El impacto económico 
y emocional que una ciudad tiene frente a una pandemia es 
enorme y varía de acuerdo con el tipo de contexto, el tipo de 
infraestructura y también el tipo de cultura urbana y educación 
ciudadana con que cuente.

La complejidad de una situación como la vivida por el COVID19 
en la actualidad despierta muchas preguntas a los planeadores 
urbanos y arquitectos (y no sólo a ellos), abriendo intersticios 
donde, con suerte, pueden plantearse nuevos acuerdos, 
nuevas ideas, nuevas prioridades, para que el cuidado de la 
vida esté en el centro de la funcionalidad de la urbe.

Bibliografía Recomendada:
- Sennett, Richard. “Construir y habitar.” Ética para la ciudad. 
Barcelona: Editorial Anagrama SA (2019). 



               Nezahualpilli No. 2, Col. Cumbres de Conín
           El Marqués, Qro. C.P. 76240
         Tels. (442) 277 45 87, 277 45 88
     Móvil (442) 467 7554
   ventas@acerosycementos.com
www.acerosycementos.com

Cementantes:
Cemento Gris CPC30R
Mortero De Albañilería
Cal Hidratada

Adhesivos: 
Pegazulejo (Gris y Blanco)
Pegapiso GrisPegapiso Gris
Pegaporcelanato (Gris y Blanco)
Pegamarmol
Pega Piso Sobre Piso
Estuco

Yesos:
Yeso Supremo USG San Luis (Azul)
Yeso Supremo USG Puebla (Rojo)Yeso Supremo USG Puebla (Rojo)
Yeso Máximo
Yeso Amarrado Jiménez

Otros:
Concreto Premezclado:
Todas las resistencias y especiales.
Herramientas
SonotubosSonotubos

Aceros:
Varilla R.42 3/8"-1 1/2"
Varilla R.6000 1/4"-5/16-3/16"-5/32"
Alambrón Construcción 1/4"
Alambre Recocido Cal.16
Mallas Electrosoldadas
Castillos Electrosoldados (Armex)Castillos Electrosoldados (Armex)
Clavos Para Madera y Concreto
Metal Desplegado
Escalerilla





El 3 de mayo se celebra el Día de la Santa Cruz o el Día de los albañiles y los constructores. 
Este día es motivo de convivencia entre los trabajadores de la construcción que participan en 

alguna edificación en proceso.

03 DE MAYO

Día de la
Santa Cruz

ANTECEDENTES LA CRUZ

ARTÍCULO ESPECIAL

Esta tradición data de la época colonial a partir de la 
formación de los gremios y según viejas crónicas fue 
impulsada por Fray Pedro de Gante.

Es considerado uno de los mejores ingenieros a nivel mundial 
especialista en construcción. 

Fundador y primer Presidente de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Construcción en 1953.

En 1968 potencializó la Industria de la Construcción en Querétaro 
como el transporte urbano, servicio de agua, luz y drenaje.

BERNARDO QUINTANA

Una noche anterior se prepara una cruz elaborada de 
desperdicios de la obra y la adornan con lo disponible. 
Se coloca en el lugar más alto de la obra y la terminan de 
adornar con papeles de colores y flores (altar).

Sabías qué...
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Cada cápsula emite rayos en una o más direcciones, en horizontal y vertical. Cada rayo recorre una cierta cantidad de 
casillas. Los números dan la cantidad total de casillas tocadas por los rayos de cada cápsula. La casilla ocupada por la 
cápsula no entra en la cuenta. Los rayos no se cruzan ni pasan sobre otras cápsulas. Dibuje los rayos que salen de cada 
cápsula. Todas las casillas resultan ocupadas una vez resuelto.

Sugerencias para comenzar a resolver este juego:
• Busque casillas a las que se accede desde una sola cápsula: ya puede trazar hasta allí el rayo.
• Inspeccione las cápsulas de valores altos y cuente las casillas disponibles en todas direcciones:
   algunos rayos pueden quedar así determinados.
• Una vez trazado un rayo, vuelva a poner en práctica las dos sugerencias anteriores.

LANZARRAYOS










